

(NUMERO 3361.—SU PRECIO 6 CUARTOS.)

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 19 DE OCTUBRE DE 1825.

SAN PEDRO DE ALCANTARA,

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de San Lorenzo.

AFFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol á las 6 h. 25', y se oculta á las 5 h. 35'

AFFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epojas del dia.	Barómetro.	Termom.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 1, 00.	71. 0	E.	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 1, 04.	72. 5	Id.	Idem.
A las 6 de la tarde....	30, 0, 90.	73. 0	N.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

- 1.a Bajamar á las 1 h. 41' mad. 2.a Bajamar á las 2 h. 16' tard.
1.a Altamar á las 7 h. 59' mañ. 2.a Altamar á las 8 h. 36' noche.

ORDEN DE LA PLAZA.

El Ilmo. Sr. Intendente general de Andalucia en oficio de 14 del actual me dice lo que sigue.—Exmo. Sr.—A D. Joaquin Maria del Pueyo digo con esta fecha lo que sigue.—Debiendo quedar ya estinguida la tesoreria de Real Hacienda de esa plaza que V. ha desempeñado hasta ahora interinamente, con arreglo á lo prevenido en la Real orden de 4 del actual que le comunique con fecha del 11, he tenido por conveniente resolver que desde luego se encargue V. de la Comisaria de guerra de la misma y demás puntos de su distrito, relevando al comisario Don Juan Nepomuceno Saramian que deberá hacerle entrega formal de todos los papeles, documentos y efectos que pertenezcan á dicha dependencia, como se lo prevengo con esta fecha.—Insertolo á V. E. para su noticia y fines convenientes.—Tlo traslado á V. S. para su inteligencia y que lo haga saber en la orden de la plaza. Dios guarde Uc. Cadiz 17

de Octubre de 1825.—José Aymerich.—Sr. Sargento mayor de la plaza.

En el diario de Barcelona del 28 del proximo pasado se lee el articulo siguiente.

Nada parece superfluo con tal que se dirija al bien de la humanidad para el restablecimiento de su salud: así pues no encuentro obstáculo para dejar de manifestar alguna pequeña observación, hecha sobre la planta llamada siempreviva menor (*Semper vivum, vel sedum minus*).

Cojiendo pues al referido vegetal en su estado de opulencia, machacandole y poniéndole á destilar en baño de arena ó de María sin la adición de cantidad alguna de agua, esto es, con su sola agua de vegetación, pasa al recipiente un líquido claro, algo lacticinoso, de un olor y sabor poco perceptibles que tiene muy buenos efectos para las cortaduras.

Lo que acabo de decir me lo comprueban varias observaciones que yo mismo he puesto en ejecución en el discurso de tres meses. Empezé pues el ensayo en el muslo de una gallina, cortandole con un cuchillo hasta llegar al hueso del misino, luego empapé un pedazo de lienzo con el referido líquido, lavé la herida con él mismo, paró luego de manar sangre, dejéle un lienzo bien impregnado del mismo licor, atándole con una venda, teniendo cuidado de curarle del mismo modo cada seis horas por espacio de dos días, después le saqué la venda y quedó perfectamente curado el animal, sin haber llegado á supurar la herida.

En 18 de Julio proximo pasado se me presentó un mancebo albañil cojeando, diciéndome acababa de darse un golpe con una azuela encima del pie izquierdo; se lo miré, y en efecto vi tenía una incisión bastante honda, que daba mucha sangre acompañada de un fuerte dolor, hize lo propio y quedó curado al cabo de pocos días, sin habersele formado nada de podre.

A últimos del mismo mes una muchacha de edad de 19 años, se hizo con un cortante una incisión en el metatarso del pie derecho, aunque no de tanta consideración como la del mancebo albañil, obré de la misma manera, y quedó también curada la paciente sin adición de otro medicamento.

Este remedio tiene la ventaja de que cuando se aplica no causa dolor alguno, si muy al contrario encuentra el enfermo alivio en su dolor, sucediendo al revés de lo que pasa con el alcohol de hipericón compuesto (*bálsamo católico*) con el alcohol de salvia vulneraria (*agua vulneraria espirituosa*) &c. &c.

Yo no dudo que cualquiera especie de las siemprevivas, tendrá los mismos resultados. Gerona 4 de Setiembre de 1825.—Pablo de Costada y Castanyer.

Idem en el del 4 de este mes.

La planta de que trata el artículo reunido en el diario del 28 del mes último con el nombre de siempreviva menor (*sempervivum* vél *sedum minus*) debe ser el *Sedum acre L.*, catalán *crespinell*; planta muy común en las tapias ó paredes viejas de Cataluña, y aun de Castilla, segun la he visto.

Como algunos podrán creer exagerada la virtud que en aquél escrito se refiere, trato de ilustrar aquella materia científicamente para los que no oyendome en la cátedra, donde tengo tan repetidas las virtudes de dicha planta, puedan formar un justo concepto de ella.

Por lo que acabo de indicar ya entenderán los que han estudiado la botánica, que siendo del género *Sedum* no pertenece al género *Sempervivum*, aunque á fines; y que sin embargo de ser especies del mismo género no todos los *sedos* tienen igual virtud, y que el nombre trivial ó específico *acre*. (picante) manifiesta esta calidad, que la distingue de los demás *Sedum* y otras plantas crasas que suelen tener un sabor soso ó insípido.

Al principio de mi práctica en Barcelona me habló de las virtudes de esta planta con mucho encomio para las heridas y llagas, principalmente de las piernas, el anciano capitán de Reales Guardias Valonas el caballero Butron, fundado en repetidas observaciones suyas propias y ajenas.

Yo que no me desdeno ni de oír en los pueblos, cuando viajo, hasta a las mugeres sobre las virtudes de las plantas que ellas aplican por medicina, hice aprecio de la del venerado Sr. Butron, y las vi confirmadas en varios casos, y la encargué en mis lecciones.

Leí años hace en el periódico Biblioteca Físico-Económica de París, capítulo de Tolosa, una declamación contra los médicos por haber echado en olvido las virtudes de esta planta que la antigüedad había reconocido en ella, en especial la anticancerosa. Yo que tenía mucha afición á esta planta, la procuré aplicar en úlceras cancerosas en que hizo su jugo el bien de aliviar y poner en mejor aspecto las úlceras y retardar su último periodo, y vi que aplicado al principio de las úlceras carcinomatosas contribuía evidentemente á su curación.

Se cree que entra en la composición del bálsamo de Malats; así hace años lo compuso con ella mi hermano farmacéutico y otro aficionado con feliz suceso. — Bahí;

AVISOS.

El subteniente indefinido D. José Troyano se presentará en la Sargento mayor de la plaza.

— Lista de los individuos que tienen documentos que recojer en la Secretaría del Gobierno de esta plaza, los cuales les serán entregados luego.

que se presenten por ellos.—D. Bernardino Sotillo, subteniente indefinido
—D. José Leon San Jines, alferez indefinido.—D. José María Jiménez, oficial.—Pedro Lopez, sargento primero licenciado.—Pedro Dominguez, sargento primero retirado.—Francisco Melendez, soldado invalido.—Doña María Josefa Jiménez.

La Real Junta de Fortificaciones de esta plaza ha acordado que los accionistas del Fondo Vitalicio comprendidos desde el num. 1 al 240 ambos inclusive, se presenten en la contaduría de dicho ramo á liquidar los réditos devengados en los seis primeros meses del año de 1820, que les serán satisfechos acto continuo por la tesorería de la espresada Junta.

Se vende á voluntad de su dueño una casa panaderia con tres asientos corrientes y viviendas altas, todo alquilado, situada en la calle de Consolacion, num. 101, de esta ciudad, tasada últimamente en 244 878 rs., sin incluir los asientos de la atahona, y libre de toda otra carga que las municipales. El que quiera tratar de ajuste acudirà á D. Francisco Ignacio de Arechavala, calle de S. Pedro, num. 81, sindico de la testamentaria interesada en una cuarta parte de la finca, y autorizado por los compráctipes para la venta.

Se venden la gramática francesa de Chantreau; tratados de fortificación; táctica de infantería; guia del oficial en campaña, y varias obras militares científicas y de otras materias, á precios equitativos. Dán razon en la casa puerta núm. 200, frente á S. Agustín.

D. José Genesy ha trasladado su almacén y escritorio á la calle del Beaterio, núm. 146.

Se desea saber que persona de esta plaza ha recibido una carta escrita en la Habana, conducida por la corbeta de guerra Zafiro, que arribó á Cartagena de Levante, que trata de intereses pertenecientes á D. Francisco Semanat: la que fuere se servirá avisarse ó notificarlo á D. Bernardo de Elizalde, plazuela de los Descalzos, núm. 91.

Henri Saubrie, natural de Mons, profesor de lenguas y matemáticas, dará lecciones de francés, italiano y matemáticas puras á los que gusten recibirlas en sus propias casas. Su método es sencillo y capaz de hacer adquirir en pocos meses los elementos necesarios para la buena versión y correcto lenguaje. Los que quieran valerse de dicho profesor se servirán acudir á dejar las señas de sus habitaciones, y de la hora en que podrán versele en la imprenta de este periódico, y en la librería de Zaragoza, plazuela de S. Agustín.

TEATRO.—Tercer abono: función 5.º—Eduardo y Cristina (obra seria italiana en dos actos, música de Rossini; intercalada del fandango.)—A las 7.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.